

旨に基きまして海上保安庁の拳銃使用に関する注意事項、警察官の職務執行を十分御検討の上、運輸大臣の訓旨規程を制定せられまして、これらの鉄道公安職員の職務執行について万端謹慎を期するよう、特に運輸大臣を当委員会において頼つて意見を聞いたときに、運輸大臣は快く承認せられたのでありますから、必ずこれを実行するよう特に御留意を願いたいという意見を述べて置きました。而してこの意見は委員長が本会議に報告なさる時に特に本会議においてこれを明らかにして、そうして官報の上にこれが立派に掲載ができまして、国民全部が成る程こういう意味において武器を使用するものだな、これならば我々に不安は感じないのだなという安心感を與えられる一つの方法としても深甚の御注意を賜わりたい、ということをお願いいたしまして私の意見を終ります。

いたずら半分のことが七〇%を占めて、おるというような状態でありまして、これは公安委員がビストルを腰に下げることより、もう少し線路工夫を沢山殖やし、そろしてそういうことのないように線路を監督するということによつて十分に防げるのではないかと思うのであります。私は終戦以来、日本のお巡りさんが腰に下げておつたあの短かいサーベルがなくなつて、非常に私は日本がよくなつた、楽しい日本になつたというふうに考へていたのであります。が、最近短いサーベルよりももう一つ私達に不愉快な念を持たすところのピストルを下げた警官がどんどん殖えておるようない状態であります。而も楽しい旅行をしておる列車内におきましても、そういう警官が殖えて行くといふことになれば、決して楽しい旅行というものは感じられない、非常に旅行そのものすらも圧迫感を持たなければならぬのではないかと思うのであります。私も日々、外国を旅行して参りましたが、そうした状景には一度も接することができなかつた。アメリカ横断の旅館を下げて乗客に不愉快な念を持たすような警官は一人も見なかつたようだと思ひます。特に今日そういう警官を置かなければならぬという重要な問題があるならばともかく、今日私達はそういう時期ではないと、そういうふうに考へるのであります。ですからこういふことをする前にもう少し鉄道施設をよくし、そうして鉄道の従業員を殖やすことによつて、こういう忌わしい犯罪を未然に防ぐそういうような方法をとつて頂きたい、そういうふうに私は

私はこの件に遺憾ながら反対をするものであります。

○委員長(北村一男君) 外に御発言ございませんか。外に御発言もないよろしくありますから討論は終結したものと認めまして、これより採決に入ることに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(北村一男君) 先ず討論の中止になりました一松委員の修正案を審議に供します。一松委員提出の修正案は可決されました。

次に只今の修正部分を除きました原案全部を議題に供します。修正部分を除きました原案に賛成の方の起立をお願い申上げます。

〔起立者多数〕

○委員長(北村一男君) 多数と認めます。よつて一松委員提出の修正案は可決されました。

次に只今の修正部分を除きました原案全部を議題に供します。修正部分を除きました原案に賛成の方の起立をお願いいたします。

〔起立者多数〕

○委員長(北村一男君) 多数と認めます。よつて本案は多数を以て修正議決いたされました。例によりまして委員長の口頭報告の内容は、本委員会の審議の経過並びに表决の結果を報告するることとして御承認を願うことに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(北村一男君) 御異議ないものと認めます。多数意見者の御署名をお願いいたします。

多数意見者署名

鬼丸 義齋 齋 武雄

一松 定吉 伊藤 修

長谷山行毅 鈴木 安孝

○委員長(北村一男君) それではちょっと速記を止めて下さい。

○委員長(北村一男君) それで休憩いたします。

午後三時三十九分休憩

午後三時三十九分速記中止

のそれが自体に誠に不本意なものとしておもてられております。ただ併しこの運動の目的に利用されましたが、場合によっては、その見地からこれに対する取締が必要となる場合もあるということを御了承願いたいと思います。

○須藤五郎君 今法務總裁がおつしいました他の目的ということは、私術家には分らないのですが、法務總裁はどういうことを、具体的に他の目とお指しになるのですか、伺つて置たいと思います。

○國務大臣(大橋武夫君) その平和運動の実行されておりますところの環境及び時期その他の具体的な事情にしまして、これが反米運動その他、の目的に使用され、その目的が不法ものであるとせられる場合におきましては、当然取締をしなければならないことに相成るのであります。

○須藤五郎君 それは純粹なる憲法精神に従つた平和運動というものにしましては、法務總裁も御賛成でありますふうに受取れますか、その限が非常にむづかしいのです。その限はどういうふうにお考えになるのでしょうか。大変むづかしい問題だと思ますが。

○國務大臣(大橋武夫君) その方法して適当でありまするならば、純粹の目的の平和運動といふものは、これに取締を受くべき筋合でないことは明かであります。これが他の目的に供合せられた場合は、その目的はともかくとして、方法が不法であるとされる場合は、如何なるものであるかといふ點であります。この点につきましては個々の場合について判定いたす外はいかろかと考えるのであります。

○須藤五郎君　それではお尋ねしますが、デモという言葉に関しまして、デモというのはどういうふうな見解を取

られたりまじょうか、テモにハヤシナリして……。

四

出発したが、愛宕署では都條例違反容疑で検挙されたという記事が載つてゐるわけですが、これはどうも私達を考えますと、別に検挙の対象になるような行動ではないよう考へるのであります。人数も僅か八人ですし、目的がちやんとはつきりして出発している行動ですが、禁止の平和大会に臨むことがはつきりしておりまして、広島市の原爆

りますが、あれはどういう根拠で追放されたものか、法務省の見解をお聞きしたいと思うのであります。

○國務大臣(大橋武夫君) 今日の新聞紙上におきまして、私も放送局並びに東京都内におきます主な新聞社その他言論機関からいわゆる赤の追放があつたという記事を見ております。これにつきましては私共としては全然閑知りません。

の解雇は即刻解雇ということになり、そうして即時職場から立ち去れといふ。うな言い渡しがされているようであります。又その内容は、共産主義者及びこれの同調者ということになつてゐるそうであります。実際は共産主義者でもない、同調者でもない、單なる人、いわゆる組合においてこれまで活動して来た人、又幹部から睨み

陸氏が何か意見書を書いた。それに対する反駁文を掲げたるうであります。聞くところによりますと検察官が事の反駁文につきましては、検察官が協議いたしまして、そうしていわゆる河合検事の名においてあの反駁文を表した。こういうふうに伺つておるのはあります。勿論出獄中の大野氏が

卷之三

会デモ行進なんかの「デモ」ということをお指しになるかと思いますが、やはり示威行進という文理から解釈せざるを得ないとと思うのです。例えば東京都条例なんかで示威行進という言葉を使用しておりますが、併しその定義を與えておりませんから、文理や立法趣旨から判断せざるを得ないと思います。奇

○政府要員(高橋一郎君)新聞にその
ような記事を見ましたので調べて見た
のであります。国元潤という人と外七
名、これらの人々が自転車を運ねて独
立平和、原爆禁止というスローガンを
記した幟りを掲げて、街路上を行進し
ておつたというような事実らしいので
これを検挙した根拠はどこにあるので
しようか。

いたしておりません。その理由等も別に聞いておりません。

○國務大臣(大橋武夫君) 労働基準法
によりますと、一定期間の予告を以て解雇が成立するに相成つております。併しながらこの予告期間内法に違反するものではないでしようか。

ああいう文章を公開されることにまじては、或いは不謹慎の譏りを免れないかも知れませんが、ただこれに対する検事の名を以て反駁文を出すしまして、一体どういう根拠に基づくのか、或いは上司の法務総裁にお伺いをしてかようないものを出しになつたのか。そうではなくて、單独に検察官の協議に基いて出されたのか、或いは公判式の内より御意見として出されたのか。

○須藤五郎君 言えば、相手方を威圧するような行為
というふうに解釈してよろしくござりますか。人數の点とか、そういうことと
に関しましてはどうでござりますか。
○政府委員(高橋一郎君) 人数で画一的な基準を設けるということは到底困難と
思ひます。それから相手方を威圧するといふことは必ずしも必要ではない
のじやないか、こういうふうに考えております。

威運動と認めて、これを東京都のいわゆる公安條例違反ということで現行犯逮捕をしたわけであります。これまではこれは警察署のやつたことであります。でこれを東京地方検察庁に報告がありましたので、検察庁の方としてはその報告に基いて、事案が軽微であるし、それから本人達が逃亡する虞れもない、こういうことで拘留請求ということはいたしませんで身柄を釈放といふ措置をとつております。

ストが出たという噂は聞いておりません。
○須藤五郎君　解雇された人達の話によりますと、会社は関係方面の示唆によつてなされたと言つておるそつであります。が、ボツダム宣言によりますと、すべて占領軍の示唆、いふのは、政府を通してなされるものだといふに、我々は解散しているのであります。が、今度のことは政府を通しておりままでしようかどうでしようか。

○國務大臣（大庭武夫君）　関係方面の示唆であるということも我々は聞いてゐましたし、又その関係方面的の示唆

せば、即刻解雇できる、こう解釈せられております。その他この言論機関の追放関係のいろいろな点につきまして国内法上違法の点がありはしないかと、いうお尋ねでございますが、私達よく事情を承知しておりませんので、この席では申しかねる次第でございます。

○須藤五郎君 これは非常に重大なことであり、法務総裁の見解も非常に重大だと思いますので、今日はこの程度に止めまして、又他日に質問を留保して置きたいと存じます。御了承願います。

れたのか、若し最後のものであるとするとなるならば、一検察官が職務を執行される場合におきまして、そういうような被告の取調べにおけるところのいろいろな私事を公開していいのかどうか。又職務遂行の過程を披露していいのかどうか。そういう点を、今後おけるところの検察の運営について我々としてもお伺いして置きたいと思いますが、法務総裁の率直な御意見を伺いたいと思います。

○須藤五郎君 昨日の東京新聞の記事を見ますと、広島におきまして、東京ガスの労働組合が、広島市で開催される予定の原子弹爆撃禁止平和擁護大会に参加しようと、港区芝新橋七の一・二・三別会館から赤鉢巻、白擣、独立平和、原爆禁止のスローガンを掲げ、自転車で

○須藤五郎君 それからもう一つお尋ね申上げたいのですが、今日の新聞にありますと、言論機関の追放が出てお

○政府委員(高橋一郎君) 秋放されております。

○須藤五郎君 したらそれで……。

○須藤五郎君 労働基準法によります
と、解雇するに当りましては、或る期
間の予告ということが必要になつてい
ると思うのであります。ところが今回
が政府を通して行われたというような
ことは全然ありません。

質問を要求されておりますから、伊藤委員どうぞ……。

○伊藤修君 幸い法務省裁が御出席になりましたから、この機会を利用し、と申しては甚だ失礼であります。が、一言お伺いしたいと思ひます。

おきます当該文章につきましてはまだ読んでおりません。従いまして又これが如何なる事情によつて掲載されるに至つたかといふことについても承知いたしておりません。この点については十分調査をいたしまして、これが廻

衆議院議員
國務大臣
法務委員長
一松 須藤
同部 定吉君
當君

國務大臣
安部 佐瀬
國務大臣 大橋 昌三君
武雄君
政府委員 田嶋 好文君
法務府檢務局長 高橋 一郎君

昭和二十五年八月八日印刷

昭和二十五年八月九日發行